

MIGRACIÓN COLOMBIANA Y POLÍTICAS DE IDENTIFICACIÓN EN VENEZUELA

José Gregorio Noroño Sánchez¹

Universidad del Sinú Elías Bechara Zainúm, sede Montería-Córdoba

josenorono@unisinu.edu.co

<https://orcid.org/0000-0001-9777-2733>

Carolina Guerrero²

Universidad del Sinú Elías Bechara Zainúm, sede Montería-Córdoba

carolinaguerrero@unisini.edu.co

<https://orcid.org/0009-0008-0877-5499>

Emili Ruíz³

Universidad del Sinú Elías Bechara Zainúm, sede Montería-Córdoba

emiliruiz@unisinu.edu.co

<https://orcid.org/0009-0005-5574-7157>

DOI: 10.37594/oratores.n19.1214

fecha de recepción: 15/12/2023

Fecha de revisión: 18/12/2023

Fecha de aceptación: 25/12/2023

RESUMEN

El presente artículo tuvo como propósito analizar, identificar, describir e interpretar una situación migratoria que tuvo un gran impacto como lo fue la migración de los colombianos a Venezuela y llevarla hasta el análisis de la posición migratoria en el año 2023, tomando como punto importante las políticas de identificación pública establecidas en Venezuela que les dan una seguridad, estabilidad, reconocimiento y protección a los colombianos en dicho país, así mismo a través de esas políticas se pueden garantizar los derechos a los migrantes colombianos al poder ser reconocidos de manera legal en el territorio venezolano. Para ello se ha desarrollado una metodología hermenéutica, cualitativa, descriptiva y analítica que ha ido desglosando la investigación de este artículo. Concluyendo que la migración colombiana en Venezuela, a pesar de tener algunos conflictos como lo son la tensión social, la discriminación, la explotación laboral, inseguridad y violencia, también trajo muchos beneficios como la mano de obra, conocimiento, estimulación del consumo que a su vez generó impulsar la economía, obteniendo de esta manera una mejor calidad de vida tanto para el extranjero como el nacional.

¹ Postdoctor en Integración y Desarrollo de América Latina, Doctor en Ciencias Gerenciales, Magister Scientiarum en Derecho del Trabajo y Abogado, Docente e Investigador de la Universidad del Sinú Elías Bechara Zainúm (Montería - Colombia), Líder del Semillero Estudiante Internacional de la Universidad del Sinú, Montería.

² Estudiante de Derecho de la Universidad del Sinú Elías Bechara Zainúm, sede Montería-Córdoba. Joven semilla del Semillero “Estudiante Internacional”.

³ Estudiante de Derecho de la Universidad del Sinú Elías Bechara Zainúm, sede Montería-Córdoba. Joven semilla del Semillero “Estudiante Internacional”.

Ahora bien, para que esta migración marchara de manera efectiva y correcta se tuvieron que establecer políticas de identificación para los migrantes colombianos que garantizaran su reconocimiento legal, sus derechos y su seguridad como ciudadanos dentro del territorio venezolano generando un control más eficiente de los migrantes.

Palabras clave: Migración, Política, Identificación, Colombia y Venezuela.

COLOMBIAN MIGRATION AND IDENTIFICATION POLICIES IN VENEZUELA

ABSTRACT

The purpose of this article was to analyze, identify, describe and interpret a migratory situation that had a great impact, such as the migration of Colombians to Venezuela, and take it to the analysis of the migratory position in the year 2023, taking as an important point the public identification policies established in Venezuela that provide security, stability, recognition and protection to Colombians in said country; likewise, through these policies, the rights of Colombian migrants can be guaranteed by being able to be legally recognized in the country. Venezuelan territory. For this purpose, a hermeneutic, qualitative, descriptive, and analytical methodology has been developed that has broken down the research of this article. Concluding that Colombian migration in Venezuela, despite having some conflicts such as social tension, discrimination, labor exploitation, insecurity, and violence, also brought many benefits such as labor, knowledge, stimulation of consumption that in turn time it generates boosting the economy, thus obtaining a better quality of life for both foreigners and nationals. Now, for this migration to proceed effectively and correctly, identification policies had to be established for Colombian migrants that guaranteed their legal recognition, their rights, and their security as citizens within Venezuelan territory, generating more efficient control of migrants.

Keywords: Migration, Politics, Identification, Colombia, and Venezuela.

INTRODUCCIÓN

La migración es un fenómeno global en la historia de la humanidad, que involucra el movimiento de personas de un lugar a otro, a través de fronteras internacionales, a lo largo de los siglos, este proceso ha sido impulsado por una variedad de factores, que van desde razones económicas y sociales hasta políticas y culturales, en la actualidad el problema que más se presenta por el cual se ve la migración es por política-económicas, la migración ha aumentado de manera masiva en relación a la población mundial, en otras palabras, la relación entre los problemas económicos y políticos está estrechamente ligada a la migración, ya que actúan como causa y consecuencia en ambas direcciones.

En relación con lo anterior podemos decir que esto lleva a que se esté investigando la migración como un movimiento de personas en una dirección, por ello sea moldeado a las sociedades para desempeñar un papel crucial en la formación del mundo tal como lo conocemos hoy, esto ha generado que muchas personas de países con recursos limitados se desplazan a áreas con perspectivas de empleo y niveles de vida más altos (Yuing, 2011).

Por otro lado, uno de los motores primordiales de la migración es la búsqueda de mejores oportunidades económicas, calidad de vida, seguridad y atención médica, a lo largo de la historia la migración ha tenido un impacto significativo en las sociedades, contribuyendo a la diversidad cultural, económica y social de las naciones. Sin embargo, también puede plantear desafíos relacionados con la integración, la seguridad, los derechos humanos, discriminación y sistemas legales lo que hace que sea un tema complejo y multifacético en el escenario global actual, los gobiernos y las comunidades receptoras también pueden experimentar tensiones relacionadas con la integración, la competencia laboral y la seguridad.

Sin embargo, estos desafíos han llevado a un debate continuo sobre políticas migratorias, derechos humanos y cooperación internacional. Así pues a medida que el mundo se vuelve más interconectado, la migración continúa siendo un tema de gran relevancia en la agenda global, planteando preguntas sobre identidad, diversidad, igualdad y justicia en una sociedad en constante cambio, esto debido a que se desencadena una serie de consecuencias que se extienden más allá de las fronteras y abarcan múltiples esferas de la vida, estas consecuencias tanto positivas como desafiantes moldean la dinámica global de manera significativa (Suárez, 2008).

Ahora bien, cuando nos referimos a la migración en América Latina se dice que es un tema amplio y complejo que abarca una variedad de factores sociales, económicos y políticos. Por otra parte, a lo largo de la historia en Latinoamérica se ha experimentado diferentes patrones de migración que han influido en la dinámica de los países y en las vidas de las personas involucradas. Además, el país receptor puede parecer un lugar atractivo gracias a sus grandes oportunidades de ingresos, mejoras en calidad de vida, salud y libertad. La búsqueda de mejores condiciones de vida fomenta la migración, cuyas consecuencias políticas, económicas y sociales conducen a menudo a situaciones de conflicto en el país de acogimiento por la diversidad de factores en los que puede influir una gran cantidad de personas inmigrando hacia dicho país (Lenova, 2019).

Del mismo modo, los flujos migratorios provocan varias consecuencias relacionadas con el país de origen y el país de acogida. Los conflictos sociales y políticos en el país de origen podrían reducirse si una parte importante de la población productiva decide emigrar. Como resultado de

esto el desempleo y la insatisfacción disminuye cuando la gente tiene la oportunidad de mudarse a otro lugar. La fuerza laboral restante puede tener mejores oportunidades de ingresar al mercado laboral porque la competencia ha disminuido. Esta última perspectiva, llamada válvula de escape, es aceptada en algunos marcos interpretativos que consideran la emigración de recursos humanos, especialmente trabajadores calificados, como un proceso de circulación de capital humano que permite una asignación más eficiente de los recursos dentro del sector (Aruj, 2008).

En relación con la problemática expuesta sobre la migración podemos analizar el caso sobre la migración de colombianos que se desplazan a Venezuela este ha sido un fenómeno variante a lo largo de los años, las causas principales de migración fueron conflictos armados, violencia, desplazamiento interno, búsqueda de oportunidades económicas, entre otras, pero cabe resaltar que por emigrar a dicho país hubo efectos políticos en ambos países. En un comienzo fueron las bonanzas cafeteras y las petroleras quienes atrajeron a colombianos hacia ese país, luego en alguna medida, los beneficios y subsidios de un modelo socialista de nuevo cuño los efectos que causó esto fue que hubo un crecimiento poblacional, tensión social, desafíos económicos (Martínez, 2015).

Por otra parte, la migración de colombianos a Venezuela se presentó principalmente en las décadas de 1950, 1960 y de 1970, cuando se produjo el boom petrolero, que incrementó el ingreso per cápita, población y condiciones generales. Los colombianos emigran por la situación económica (sin contar a los desplazados que se fueron a causa de la guerra) y por las condiciones de vida en Venezuela, incluido el bienestar y la educación a través de un sistema estatal que garantiza. Los servicios están disponibles para todos los ciudadanos del país (Rojas, 2018).

Por esta razón, es importante mirarlo desde todos los ángulos ya que el colombiano garantizó la mano de obra en muchas industrias venezolanas que no querían practicar o no tenían el conocimiento. Pero incluso en la década de 1980, los profesionales colombianos que vivían en Venezuela comenzaron a fluir. A principios de la década de 1990, muchas empresas colombianas, especialmente de alimentos, comenzaron a abrir tiendas. Esto permitió a los empresarios colombianos establecerse en Venezuela (Rojas, 2018).

De esta manera, se puede continuar diciendo que las relaciones migratorias entre Colombia y Venezuela han sido históricamente asignadas por factores de familiaridad, cultura similar y beneficios económicos individuales. La cercanía geográfica ha facilitado el traspaso de colombianos por la frontera, de manera legal e ilegal. Por otra parte, el consumo en el hermano país tenía un amplio funcionamiento en mercancías importadas y ello atrajo siempre al colombiano. Al representar el petróleo venezolano la quinta parte de las reservas mundiales, el alto ingreso y la

consiguiente capacidad de importación de este país lo acercaba a los patrones de consumo popular norteamericano y esto significaba para su hermano colombiano una aproximación a perfiles identificados con mejores niveles de vida (Martínez, 2015).

DISCUSIÓN

1. La Migración

Según la Organización Internacional para las Migraciones⁴ (O.I.M) 2020 la migración es un fenómeno humano complejo que ha existido a lo largo de la historia y que continúa desempeñando un papel importante en la sociedad actual a nivel global. De acuerdo a esta definición, la migración se refiere al proceso de movimiento de personas de un lugar a otro con la intención de establecerse en el lugar de destino, ya sea de forma temporal o permanente. Ha sido un fenómeno constante a lo largo de la historia y sigue siendo un tema de gran relevancia en la sociedad, con importantes implicaciones económicas, sociales y políticas.

Ahora bien, un aspecto esencial de la migración es su diversidad en todas las áreas que aborda. Las personas pueden migrar por una amplia gama de razones, incluyendo factores económicos, sociales, políticos y ambientales, las migraciones es un movimiento multidimensional que refleja la interacción de múltiples procesos económicos, sociales y políticos a nivel local, nacional e internacional. (Massey, 1998, como se citó en McAuliffe & Khadria, 2020).

Según Aruj (2008) la migración puede tener un impacto significativo tanto en las personas que migran como en las comunidades de origen y destino. A menudo, las personas migran en busca de mejores oportunidades económicas, como empleo, mejor estabilidad de vida, libertad, salud y salarios más altos. Sin embargo, también puede dar lugar a desafíos, como la integración cultural y la gestión de flujos migratorios.

En la actualidad, la migración internacional es un tema de debate global. Los gobiernos, las organizaciones internacionales y la sociedad en su conjunto se esfuerzan por comprender y abordar los desafíos y las oportunidades que plantea la migración en un mundo cada vez más interconectado. Esto se debe a que existe una gran parte de la población mundial la cual cree en la mejoría de esta problemática, debido a que sabe las consecuencias que estas pueden generar a futuro.

⁴ O.I.M: La labor de la OIM consiste en cerciorarse de una gestión ordenada y humana de la migración; promover la cooperación internacional sobre cuestiones migratorias; ayudar a encontrar soluciones prácticas a los problemas migratorios; y ofrecer asistencia humanitaria a los migrantes que lo necesitan, ya se trate de refugiados, de personas desplazadas o desarraigadas. Para más información véase: <https://www.iom.int/es/quienessomos#:~:text=La%20labor%20de%20la%20OIM,necesitan%2C%20ya%20se%20trate%20de>

En este contexto, la sociedad ha evolucionado con el tiempo, y las personas han tenido que desplazarse en busca de mejores oportunidades laborales con el objetivo de mejorar el bienestar de sus familias. Asimismo, con los avances tecnológicos y la globalización, este fenómeno de migración ha adquirido aún más relevancia, también los avances en comunicación y transporte han impulsado este proceso, resultando en movimientos migratorios motivados por problemas económicos, sociales y políticos. Esto se debe a una creciente desigualdad entre los países desarrollados y subdesarrollados, agravada en gran medida por una mala gestión gubernamental (León,2015, como se citó en Gutiérrez et al., 2020).

No obstante, cuando se refiere en el ámbito latinoamericano se ve la migración como un fenómeno multifacético que ha sido tanto fuente de desafíos como de oportunidades para la región. En las últimas décadas, millones de latinoamericanos han buscado nuevos horizontes, ya sea dentro de sus países o en el extranjero, en busca de mejores condiciones de vida, seguridad y oportunidades económicas. Este flujo migratorio constante ha generado un debate continuo sobre sus implicaciones y cómo abordarlas de manera efectiva.

1.1. Tipos de Migración

En el complejo escenario de la migración en el mundo, se manifiestan una multitud de trayectorias y motivaciones que llevan a las personas a cruzar fronteras en busca de nuevas oportunidades, seguridad o un cambio en sus vidas. Para entender esta dinámica global, es fundamental explorar y comprender los diversos tipos de migración que existen. Desde la migración laboral que impulsa la economía mundial hasta la migración forzada que surge de conflictos y persecuciones, cada forma de migración presenta un conjunto único de desafíos y beneficios. En función de lo planteado exploraremos con mayor profundidad estos tipos de migración, mediante la siguiente tabla:

Tabla 1. Tipos de Migración

Nº	Tipos	Conceptos
1	Migración laboral	Según la Organización Internacional del Trabajo ⁵ , (O.I.T) 2020 la migración laboral implica el desplazamiento de individuos en busca de oportunidades de empleo esta forma de migración puede ser temporal o permanente y se relaciona directamente con la búsqueda de mejores condiciones económicas.

5 O.I.T: se encarga de desarrollar y supervisar el uso de las normas internacionales de trabajo que se convierten en convenciones y recomendaciones. Para más información véase:
<https://www.unaids.org/es/aboutunaids/unaidscosponsors/ilo#:~:text=La%20OIT%20se%20encarga%20de,digno%20para%20todos%20los%20ciudadanos.>

Nº	Tipos	Conceptos
2	Migración Interna	Desde el criterio de la World Bank ⁶ (W.B) 2019 la migración interna se refiere al desplazamiento de personas dentro de las fronteras de un país. Esto puede deberse a razones económicas, como la búsqueda de empleo en regiones más prósperas, o factores ambientales, como la migración de áreas rurales a urbanas.
3	Migración Internacional de Refugiados	El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados ⁷ , 1951 (A.C.N.U.R) define la migración de refugiados como el movimiento forzado de personas que huyen de la persecución, guerras, el conflicto armado u otras amenazas graves a su vida o integridad este tipo de migración es motivado por la necesidad de protección y seguridad.
4	Migración por Reagrupación Familiar	Para European Migration Network ⁸ (E.M.N) 2019. La migración por reagrupación familiar se produce cuando individuos se mudan a otro país para unirse a familiares que ya se encuentran allí legalmente.
5	La Migración Política	Fue motivada por factores políticos y sociales complejos que incluyen la violencia, la persecución, la inestabilidad política, el socialismo, comunismo y la búsqueda de mejores oportunidades (García, 2021).

Nota: Elaboración Propia (2023).

Como se evidencia en la tabla precedente, se detallan las distintas circunstancias por la cual se da la migración, destacando las motivaciones, características, durabilidad y razones por las que se presentan estos distintos tipos, en ellos se describir las razones de los desplazamientos ya sea de manera temporal o permanente estableciendo que el logro final de estas migraciones es la de obtener una mejorar estabilidad económica, así mismo se puede apreciar la diferencia que hay entre cada una de ellas y que pueden ser influidas por distintos factores, pero que a su vez están vinculadas en un contexto social, económico y político, como también con su diversidad y complejidad en las situaciones que generan este movimiento.

⁶ World Bank: es una organización multinacional especializada en finanzas y asistencia. Su propósito declarado es reducir la pobreza mediante préstamos de bajo interés, créditos sin intereses a nivel bancario y apoyos económicos a las naciones en desarrollo. Está integrado por 189 países miembros. Para más información véase: <https://www.worldbank.org/en/who-we-are#:~:text=Together%2C%20IBRD%20and%20IDA%20form,income%20and%20creditworthy%20poorer%20countries>.

⁷ A.C.N.U.R: dirigir y coordinar la acción internacional para la protección de los refugiados a nivel mundial. Para más información véase: <https://www.un.org/youthenvoy/es/2013/09/oficina-del-alto-comisionado-de-las-naciones-unidas-para-los-refugiados/#:~:text=La%20Oficina%20del%20Alto%20Comisionado,los%20refugiados%20a%20nivel%20mundial>.

⁸ European Migration Network: (REM) es una red financiada por la UE, creada con el objetivo de proporcionar información actualizada, objetiva, fiable y comparable sobre migración y asilo a las instituciones de la Unión Europea, además de a las autoridades e instituciones de los Estados miembros de la Unión Europea. Para más información véase: https://home-affairs.ec.europa.eu/networks/european-migration-network-emn_en

1.2. Ventajas de la Migración

La migración es un fenómeno humano que ha estado presente a lo largo de la historia, las razones que impulsan a las personas a dejar su lugar de origen en busca de nuevas oportunidades son variadas y complejas las numerosas ventajas que la migración puede ofrecer, no solo a nivel individual sino también a nivel de las comunidades y los países receptores. Desde mejoras en la calidad de vida hasta la expansión de horizontes culturales, la migración ha demostrado ser un motor de cambio y crecimiento en todo el mundo (Lifeder, 2022).

Por otra parte, las ventajas se pueden apreciar tanto para la persona que inmigra como para el país que los recibe, las ventajas pueden ser las siguientes:

Tabla 2. Ventajas de la Migración

Nº	Ventajas	Conceptos
1	Mejora en la calidad de vida	La mayoría de los inmigrantes buscan elevar sus estándares de vida al acceder a un ambiente seguro y con beneficios sociales en el país de destino
2	Nuevas oportunidades personales y profesionales	Al salir de su zona de confort, los inmigrantes se enfrentan a desafíos que fomentan su crecimiento personal y profesional, como la independencia, el ahorro y la adopción de nuevos compromisos.
3	Exploración de nuevas culturas y adquisición de conocimientos	La inmigración ofrece la oportunidad de conocer diferentes culturas, tradiciones y ampliar el conocimiento a través de la historia y museos locales.
4	Variedad de habilidades y conocimientos	Las habilidades, conocimientos y experiencias que pueden aportar los migrantes a los países en los que se quieren establecer.
5	Demanda de servicios y productos	El impulso que los migrantes le dan al consumo de bienes y servicios, que genera la estimulación de la economía del país que los acoge.

Nota: Elaboración Propia (2023).

La migración en la tabla N° 2 presenta unas oportunidades o ganancias que genera este movimiento viéndose de una manera positiva que beneficia y mejora la calidad de vida a los inmigrantes que buscan elevar sus estándares económicos para obtener una mejor estabilidad, asimismo el ingreso de estos inmigrantes puede generar nuevas oportunidades profesionales y sociales las cuales fomenten el crecimiento económico del país que los recibe, lo que establece que el inmigrante puede ser una pieza clave para el crecimiento de un país, utilizar las experiencias de esta población genera un beneficio, pueden ser vistos como una herramienta para mejorar áreas que tal vez no son impulsadas por la población misma de ese país.

1.3. Desventajas para los Inmigrantes

La migración puede traer consigo una serie de beneficios tanto para los individuos como para las sociedades, pero no podemos descartar que también conlleva desafíos y desventajas que requieren consideración. Estos aspectos deben ser abordados de manera equitativa y responsable para garantizar un proceso migratorio que sea beneficioso para todas las partes involucradas. Ahora bien, algunas de las desventajas que a menudo están asociadas con la migración y que demandan una atención cuidadosa y políticas adecuadas para su disminución (Lifeder, 2022).

Tablas 3. Desventajas para los Inmigrantes

Nº	Desventajas	Conceptos
1	Xenofobia y obstáculos culturales	En algunos lugares, los inmigrantes pueden enfrentar discriminación racial o xenofobia debido a la resistencia al cambio en la cultura local.
2	Barreras lingüísticas	La migración a países con idiomas diferentes puede ser un desafío si no se domina el idioma local, lo que dificulta la interacción y la adaptación.
3	Escasez de empleo	La falta de oportunidades laborales puede ser un problema para los inmigrantes, especialmente si no se validan sus credenciales académicas o profesionales en el nuevo país.
4	Abusos de las condiciones laborales	Muchos inmigrantes pueden enfrentar condiciones de trabajos difíciles, bajos salarios o explotación laboral debido a su posición de inmigrantes.
5	Desafíos Legales	Los migrantes pueden verse afectados por condiciones legales, lo que puede dificultar sus accesos a derechos, servicios, educación, salud entre otros.

Nota: Elaboración Propia (2023).

Los migrantes se ven enfrentados a problemas lingüísticos, legales, falta de empleos, xenofobia y culturales que pueden crear un ambiente hostil, dificultando la integración ellos y a veces llevando a situaciones de discriminación racial, aunque hay normas a nivel mundial que los protegen siempre se ha visto ciertos inconvenientes con el tema de los inmigrantes, esto debido a la rivalidad, conflicto o incomodidad que le pueden generar a la población del país al que inmigran, así mismo al abuso y facilidad que ven muchas personas de aprovecharse de la condición de inmigrante de estas personas, se puede ver reflejada en la explotación laboral y mala remuneración, aprovechándose de que muchas veces se encuentran de manera ilegal, esta acción la cometen escudándose de la falta de documentación del inmigrante, es por esto que se dice que a veces a los inmigrantes se les violan sus derechos.

1.4. Políticas de Identificación Migratorias

Según el Portal De Datos Sobre Migración⁹ (P.D.M) 2021, las políticas de identidad se refieren a las normas, reglas y prácticas que regulan la forma en que las personas se identifican y son reconocidas dentro de una sociedad o comunidad. Estas políticas pueden abarcar aspectos como la identidad de género, la etnia, la nacionalidad, entre otros. Su objetivo es promover la igualdad, el respeto y la inclusión de todas las personas, garantizando que no sean discriminadas o excluidas debido a su identidad.

Del mismo modo el término política de identificación migratoria forma parte de la gestión de la inmigración esta se utiliza ampliamente. Los términos relacionados incluyen regulación, restricción y control migratorio. Las políticas de identificación migratorias se refieren a las normativas y procedimientos establecidos por un país o entidad gubernamental para determinar y verificar la identidad de las personas que ingresan o salen de su territorio.

Además de que las políticas de identificación migratoria son las normas y regulaciones establecidas por los gobiernos para controlar el flujo de personas que ingresan y salen de un país. Estas políticas tienen como objetivo principal garantizar la seguridad, el control, el cumplimiento de las leyes de inmigración y fronteras. Algunos de los aspectos claves de las políticas de identificación migratorias incluyen, documentos de identificación, se establecen qué documentos de identificación son necesarios para ingresar al país, como pasaportes, visas, tarjetas de residencia, permisos de trabajo, entre otros. También definen los requisitos para su validez y autenticidad además de su verificación de Identidad.

1.5. Importancia de las Políticas de Identificación

Las políticas de identificación son de suma importancia porque están diseñadas para lograr varios objetivos fundamentales como la seguridad nacional, gestionar los flujos migratorios, proteger los derechos de los inmigrantes, facilitar la integración social y proporcionar información estadística para una planificación eficaz siendo esto un apoyo fundamental para garantizar la seguridad nacional y prevenir amenazas. Esto implica identificar y verificar la identidad de las personas que ingresan o salen del territorio para prevenir la entrada de individuos con antecedentes delictivos o entre otras cosas (Marina Brismat, 2023).

⁹ El objetivo de este Portal es ofrecer acceso, desde un mismo sitio, a estadísticas migratorias actuales y completas y a información fiable sobre los datos de la migración en todo el mundo. El Portal fue puesto en marcha en diciembre de 2017. Administrado y desarrollado por el Centro de Análisis de Datos Mundiales sobre la Migración (GMDAC) de la OIM. Para más información véase: <https://www.migrationdataportal.org/es/node/607>

Las políticas de identificación migratoria son de gran importancia debido a los siguientes puntos:

- **Vigilancia y Seguridad:** La migración ha sido de larga historia y con esto se crearon reglas que permitieran u facilitaran a los países registrar y monitorear adecuadamente a las personas que ingresan y salen de su territorio. Se estableció para garantizar la seguridad nacional y ayuda a evitar el acceso de personas que ingresen con intenciones delictivas o peligrosas no puedan incorporarse.
- **Gestión Migratoria:** Las políticas de detección de migraciones facilitan la gestión y organización de los flujos migratorios. Ayudan a los gobiernos a obtener una imagen clara de la cantidad y las características de las personas que ingresan al país, permitiendo recursos, servicios y planificación de políticas adecuados que ayudan a satisfacer sus necesidades y que gracias a las estrategias globales se ha logrado el fortalecimiento de gestión migratoria.
- **Protección de derechos:** La protección de los derechos de los migrantes es un tema importante y complejo en la agenda internacional. Estas políticas también apuntan a proteger los derechos de los inmigrantes. Gracias a una identidad legal, los inmigrantes tienen un acceso más fácil y seguro a servicios básicos como la atención sanitaria, la educación y la vida laboral. También les proporciona protección legal contra cualquier explotación o abuso.
- **Integración social:** Una identidad migrante válida facilita la integración social de los inmigrantes en la sociedad de acogida. Esto les permite participar plenamente en la vida comunitaria, acceder a derechos y oportunidades y participar activamente en el desarrollo del país, aunque este proceso puede ser desafiante tanto para los migrantes como para la sociedad receptora, pero es esencial para construir sociedades cohesionadas y diversificadas.
- **Estadísticas y planificación:** Las prácticas de detección de inmigración proporcionan información demográfica precisa sobre las poblaciones de inmigrantes que son fundamentales para la planificación estratégica en áreas como educación, salud, vivienda y empleo. Estas estadísticas ayudan a comprender las necesidades y contribuciones de los inmigrantes y a diseñar políticas nacionales apropiadas.

1.6. Migración de los Colombianos en Venezuela

El proceso migratorio de colombianos hacia Venezuela se dio a partir de los años 1950, 1960 y 1970, sobresaliendo entre los años de 1951 y 1971, que fue donde más colombianos migraron hacia Venezuela, pero ¿cuál era la razón de estos desplazamientos en masa hacia Venezuela? De manera más detallada, el boom petrolero y las oportunidades que esta traía consigo en el mercado,

puesto que en Colombia se estaba presentando un conflicto armado interno, y una crisis económica la cual provoco el desplazamiento de los campesinos y demás ciudadanos, buscando refugio en el país vecino, además la facilidad geográfica, y cultural para cruzar la frontera y la familiaridad de ambos países fueron elementos claves para el desplazamiento hacia Venezuela (Carreño, 2014).

Así mismo las oportunidades laborales que se presentaron por el boom petrolero y la gran mejora social y económica que tuvo el país, tanto así que pudieron acoger a la gran mayoría de los ciudadanos colombianos. Aunque ningún proceso de migración es fácil, Colombia se supo adaptar a los cambios sociales y culturales del país, garantizando la mano de obras en muchas industrias venezolanas, para que 1980 muchos colombianos profesionales llegaron a establecerse de manera permanente en Venezuela, y en 1990 se instalaron muchas empresas de colombianos en territorio venezolano (Rojas, 2018).

Sin embargo, aunque muchos colombianos estaban ya de manera legal, otra parte de la población colombiana estaban sin identificación en territorio venezolano, así de esta manera tenían muchas limitaciones, a la salud, a la educación, al trabajo, pero esto cambio con el gobierno de Chávez, que fue donde se presentó otro boom importante que atrajo muchos extranjeros, entre ellos muchos más colombianos que migraron a territorio venezolano. cuando el presidente Hugo Chávez, decidió nacionalizar a los extranjeros, muchos colombianos al escuchar esto, migraron a territorio venezolano, creciendo así la población.

De este mismo modo muchos críticos salieron a decir que esto lo hizo gobierno como estrategia política, para sus votos, pero el gobierno dijo que el objetivo era legalizar la situación de los ciudadanos migrantes, acabar con los tramitadores que cobraban una gran suma para conseguir la nacionalidad de un individuo y casi siempre eran engañados (Carreño, 2014).

2. Políticas de Identificación de los colombianos en Venezuela

Las políticas de identificación de los colombianos en Venezuela se refieren a las medidas y regulaciones establecidas por el gobierno venezolano para determinar y gestionar el estatus migratorio de ciudadanos colombianos que residen en Venezuela. Estas políticas pueden variar a lo largo del tiempo y dependen de factores políticos, sociales y económicos. Aunque Venezuela desde los años 50 recibe migrantes colombianos, su movilización masiva de inmigrantes más grande fue en los años de 1999, 2000 y 2001 para estas fechas de migración aplicó una política de identificación para facilitar y regular las solicitudes de los migrantes colombianos (Carreño, 2014).

En este proceso de identificar a los migrantes colombianos se estableció la naturalización que

es un proceso para conceder la legalización de las migrantes que se encuentren de manera irregular en Venezuela otorgándole la nacionalidad venezolana, esta fue una medida que se aplicó mediante el Decreto Presidencial No. 2.823 del 3 de febrero de 2004 por el presidente Hugo Chávez, en ese decreto se abordan temas de regulación y naturalización de los inmigrantes que se encontraran de manera permanente en Venezuela, *“Este reglamento pretende otorgar nacionalidad venezolana a 200 mil personas extranjeras que permanecen en ese país en “condición irregular”, muchas de ellas procedentes de Colombia y algunas solicitantes de refugio”* p,70.

Ahora bien, según lo expresado en GACETA OFICIAL N° 37.971. 01 de julio de (2004) esta naturalización tenía un proceso llamado solicitud de naturalización, este proceso se basa en la expedición de la Carta de Naturaleza, la persona extranjera interesada deberá realizar la solicitud personalmente o por medio de apoderado acreditado por documento auténtico y presentar los siguientes documentos expuestos en el *“Art.26¹⁰”* (p, 6).

Tabla 4. Documentos referidos

N°	Documentos Requeridos
1	Solicitud motivada y debidamente autenticada, en la cual se señale el cumplimiento de los requisitos de edad y tiempo establecidos en la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela y en esta Ley, así como cualquier otra circunstancia que a bien tenga mencionar la persona interesada.
2	Copia de la cédula de identidad vigente.
3	Pasaporte original vigente.
4	Visado debidamente expedido por autoridad venezolana correspondiente.
5	Los demás que le señalen las leyes y el Reglamento de esta Ley.

Nota: Elaboración Propia (2023).

Estos son requisitos de obligatorio cumplimiento establecidos para poder dar apertura al proceso, sin la documentación requerida no es posible iniciar dicho proceso, por otra parte, pueden existir más requisitos dependiendo de las leyes y el reglamento precisos al solicitar la naturalización en Venezuela variando de las que se encuentren en vigor en dichos momentos, estos requisitos son una forma de identificarse por lo cual se revisan que sean legales.

Ahora bien, después de mencionar los documentos establecidos anteriormente, el personal a cargo en el área de la nacionalidad y ciudadanía comenzara a verificar la documentación entregada, y si encuentran una falla o no cuenta con los requisitos, contactara a el individuo solicitante en un plazo de dos meses, para que pueda adjuntar los documentos faltantes Art.27 (p, 6). Por

¹⁰ Para más información véase: <https://www.acnur.org/fileadmin/Documentos/BDL/2004/2866.pdf>

consiguiente, el individuo tendrá un plazo de dos meses para reunir los requisitos faltantes que le exige el personal a cargo de expedir los documentos, pasado el tiempo mencionado anteriormente, y el individuo no cumple con los requisitos se dará por entendido que no requiere la nacionalidad venezolana. Art.28 (p,7).

La resolución de la solicitud sobre la nacionalización se dará en un lapso de no mayor de 6 meses, durante ese plazo el área encargada del ejecutivo nacional revisará la documentación y que estas estén en orden como lo pide la ley, para así poder obtener la nacionalización. Para la aceptación se debe tomar una “*decisión mediante la cual se otorgue la Carta de Naturaleza esta se publicará en la Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela Art.31^{II}*” (p,7). Ya para finalizar el proceso se publica la decisión en la Gaceta Oficial, el naturalizado o naturalizada dispondrá de un lapso de noventa días continuos para inscribir en el Registro Civil de su domicilio la Carta de Naturaleza Art.32.

2.1. Migración de los Colombianos en Venezuela en el 2023

La crisis socioeconómica del territorio venezolano ha causado grandes cambios tanto para los ciudadanos colombianos, como a los del mismo territorio, Venezuela. Hasta el año 2021, ya habían 600.000 colombianos devuelta a Colombia durante esta crisis económica, colombianos que había migrado, por las mismas razones en su tiempo y que les toco retornar a Colombia y otros a otra parte en el extranjero, muchos ciudadanos colombianos sin omitir a los ciudadanos del país de origen que también muchos emigraron, tenían vida en Venezuela, negocios, que les costó años reestablecer después de la crisis económica de Colombia.

Ahora bien, aunque Colombia mejoro la crisis por la que pasaba, no significo que los colombianos que volvieron tenían las mismas oportunidades que tenía antes, muchos de estos colombianos que migraron de vuelta a su país, les toco difícil reestablecerse de manera que estaban en Venezuela, aun así, en la actualidad se puede ver muchos de estos migrantes en posiciones un poco denigrante.

Sin embargo, ahora en el años 2023 según Balbuena (2023) el 39 % de los migrantes venezolanos están en Colombia y muchos de ese porcentaje son ciudadanos colombianos que retornaron, pero que mantienen su nacionalidad colombiana, mientras que otro porcentaje esta de manera ilegal, aclarando que muchos de estos migrantes colombianos, llegaron a migrar a Venezuela por las políticas de gobierno de Chávez de nacionalizarlos, y muchos renunciaron a su nacionalidad colombiana mientras otros, mantuvieron sus dos nacionalidades.

II Para más información véase: <https://www.acnur.org/fileadmin/Documentos/BDL/2004/2866.pdf>

2.2. Datos sobre Venezuela

Venezuela, oficialmente la República Bolivariana de Venezuela, es un país situado en el norte de América del Sur. Con una rica diversidad geográfica que abarca desde playas caribeñas hasta montañas andinas y selvas amazónicas, Venezuela es conocida por su cultura, historia y desafíos políticos y económicos, tiene un territorio de 916.445km¹², maneja una población de 33.728.624¹³ de la cual 1.324.193¹⁴ son migrantes y solo 11,3¹⁵ millones son laboralmente activos dando como resultado un producto interno bruto de 82.145 USD¹⁶, ahora bien resulta un conflicto encontrar información sobre el territorio venezolano lo cual se debe a la crisis económica, social y política que se ha llevado presentando en los últimos años, puesto que no hay un orden político en el actual año 2023.

2.3. Impacto de la Migración colombiana en la Economía de Venezuela

Los migrantes colombianos en Venezuela favorecieron grandemente a la economía pues impulsaron y facilitaron temas que tenían dificultades por su falta de conocimiento sobre esa área, de igual forma es un tema complejo y puede variar dependiendo de diversos factores, como la cantidad de migrantes, el contexto económico y político del país. A continuación, se presentan algunas posibles formas en las que los migrantes colombianos podrían influir en la economía de Venezuela (Flores, 2004).

Tabla 5. Impacto de los colombianos en la economía de Venezuela

Nº	Factores	Conceptos
1	Estimulación del consumo	La presencia de migrantes puede aumentar la demanda de bienes y servicios en la economía local, lo que puede tener un impacto positivo en sectores como el comercio minorista, la restauración y la vivienda.
2	La mano de obra y mercados laboral	Los migrantes colombianos ayudaron a la contribución laboral pues ocuparon cargos laborales en diversos sectores como construcción, agricultura, comercio, los servicios, entre otros. Esto ayudo a llenar vacantes y satisfacer la demanda laboral en ciertas industrias que tenían problemas para conseguir personal capacitado para distintas áreas.
3	Negocios propios	Algunos migrantes pueden optar por iniciar sus propios negocios o emprendimientos en Venezuela, lo que puede contribuir al crecimiento del sector empresarial y a la generación de empleo adicional.
4	Aumento de la diversidad cultural y oferta de bienes y servicios	La presencia de migrantes puede enriquecer la diversidad cultural en Venezuela y contribuir a una oferta más variada de bienes y servicios en la economía local.

Nota: Elaboración Propia (2023).

¹² Para más información véase: http://www.consulvenbilbao.org/venezuela_organizacion.html

¹³ Para más información véase: http://www.ine.gov.ve/index.php?option=com_content&view=category&id=95&Itemid=9

¹⁴ Para más información véase: <https://datosmacro.expansion.com/demografia/migracion/inmigracion/venezuela#:~:text=Venezuela%20tiene%2C%20seg%C3%BAAn%20los%20%C3%BAltimos,de%20la%20poblaci%C3%B3n%20de%20Venezuela>

¹⁵ Para más información véase: <https://thinkanova.org/2020/09/22/breve-resena-del-mercado-laboral-venezolano-que-dicen-los-datos-mas-recientes/>

¹⁶ Para más información véase: <https://www.imf.org/en/Publications/WEO/weo-database/2022/October/weo-report?c=299,&s=NGDPD,PPPGDP,NGDPDPC,PPPPC,&sy=2021&ey=2022&ssm=0&scsm=1&sc=0&ssd=1&ssc=0&sic=0&sort=country&ds=.&br=1>

Se destaca cómo la presencia de migrantes estimula el consumo lo que beneficia a sectores como el comercio minorista, la restauración y la vivienda, generando una consecuencia económica positiva, los inmigrantes pueden ayudar a la economía de un país tanto con el solo vivir generando un consumo, como con el hecho de iniciar negocios que pueden producir empleo esto es un punto clave que favorece al país que los acoge. Además, resalta la contribución significativa de los migrantes colombianos en la fuerza laboral, ocupando puestos en diversas industrias y ayudando a cubrir la demanda de empleo en áreas donde se necesitaba personal capacitado y que tal vez no lo haya entre la población venezolana, el ingreso de esta población inmigrante amplía la oferta de bienes y servicios, lo que puede tener un efecto positivo en la economía.

2.4. Medidas Implementadas para Regular a los Migrantes colombianos en Venezuela

Debido a la sobrepoblación que se estaba creando en Venezuela, por la cantidad de extranjero que estaban llegando se aplicaron unas medidas para regular a la población, este ha sido un tema complejo y de grandes cambios sociales y económico, que ha dependido de las relaciones políticas, económicas, sociales, entre ambos países, que se va a plantear a continuación algunas de estas medidas (Carreño, 2014).

Haciendo un resumen de lo que se dijo anteriormente acerca de la historia de Venezuela, para entrar en contexto con las medidas de regulación, en el gobierno de Chávez a principios de los 2000 se creó una nueva ola masiva de ciudadanos colombianos volviendo a Venezuela debido a la nueva política de Chávez, que quería nacionalizar a los extranjeros, esto causó una sobrepoblación y el gobierno venezolano estableció programas para la cedulación e inmigrantes sin documentos e hicieron acuerdo con Colombia para la cooperación fronteriza.

Otra medida implementada fue el cierre de las fronteras en 2015 y la expulsión de miles de colombianos y la visa y el pasaporte como requisito para entrar a el país, puestos que los ciudadanos venezolanos temían por su seguridad, por la cantidad de tráfico que había entre las fronteras que unía estos dos países, a causa de esto por un tiempo se vio mermada la ola migratoria de colombianos en territorio venezolano (Carreño, 2014).

Como se puede observar la regulación de la migración colombiana en Venezuela ha sido variable, lo que genera incertidumbre para las familias colombianas y venezolanas, en la actualidad se siguen presentando migraciones en diferentes partes del mundo por las condiciones de cada país, pero con lo cambiante que es el estado y la sociedad se espera que se empleen medidas justas y dignas, para la población migratoria.

2.5. Desventajas de la Migración Colombiana a Venezuela

Si bien la migración colombiana ha sido motor de enriquecimiento cultural y progreso en muchas áreas, es importante también reconocer que puede traer consigo una serie de desafíos y dificultades para los migrantes y las sociedades venezolanas. Por otra parte, este flujo migratorio marcado por una combinación de factores socioeconómicos y políticos, ha tenido un impacto significativo en ambas naciones. No obstante, es crucial examinar de manera crítica las desventajas que han surgido como resultado de este movimiento poblacional. Desde tensiones sociales hasta desafíos en la integración y acceso a servicios básicos, la migración colombiana hacia Venezuela ha planteado una serie de cuestiones que requieren una consideración detallada y medidas estratégicas para su abordaje (Carreño, 2014).

Tabla 6. Desventajas de la migración colombiana a Venezuela

Nº	Desventajas	Conceptos
1	Tensiones Sociales y Culturales.	La llegada de un gran número de migrantes colombianos a Venezuela ha generado tensiones en algunas comunidades locales. La competencia por empleos y recursos puede provocar conflictos y descontento entre los habitantes locales y los recién llegados.
2	Acceso a Servicios Básicos.	La alta demanda de servicios como educación, salud y vivienda puede sobrecargar los sistemas públicos, lo que a su vez puede afectar la calidad y disponibilidad de estos servicios para toda la población, incluidos los migrantes y las comunidades locales.
3	Explotación Laboral y Vulnerabilidad Económica.	Muchos migrantes colombianos enfrentan condiciones laborales precarias y bajos salarios, especialmente aquellos que no tienen documentos legales. Esto puede llevar a una mayor explotación y vulnerabilidad económica.
4	Acceso a Documentación y Derechos Legales.	La obtención de documentos y la regularización de su estatus migratorio puede ser un proceso complicado y a menudo inaccesible para muchos migrantes. La falta de documentación legal puede limitar su acceso a derechos básicos y servicios esenciales.
5	Desafíos de Integración.	La adaptación a una nueva cultura, idioma y entorno puede ser un proceso difícil para los migrantes y sus familias. La falta de apoyo y recursos para la integración puede llevar a la marginación social y la exclusión.
6	Inseguridad y Violencia.	Algunos migrantes colombianos pueden enfrentarse a situaciones de inseguridad y violencia, ya sea debido a la discriminación o a la participación en actividades ilegales como el contrabando o el tráfico de drogas.

Nota: Elaboración Propia (2023).

En la tabla se aprecia la existencia de tensiones sociales y culturales, esto debido a la rivalidad, conflicto o incomodidad que le pueden generar tanto a la población del país al que inmigran como a el estado mismo de ese país, esto dependiendo del estatus migratorio de ellos, para el estado es un conflicto tener una población que no puede identificar y regular por encontrarse de manera ilegal,

pero legalizar a todos puede generar un sobre cargo en servicios internos como el empleo. Además, se resalta la presión sobre los servicios básicos, como educación, salud y vivienda, debido a la alta demanda, lo que puede afectar negativamente la calidad y disponibilidad de estos servicios para todos generando otra incomodidad para la población del país que los acoge.

También se aborda la explotación laboral y la vulnerabilidad económica que se ve presente debido al abuso de muchas personas que ven la vulnerabilidad de estas personas como un beneficio ya que están dispuestos a trabajar en diferentes áreas y con poca paga por la necesidad, así mismo el inconveniente de la falta de acceso a documentación y derechos legales ocasiona que agarre fuerza el abuso hacia esta parte de la población migratoria generando violación de los derechos a estas personas.

2.6. Políticas de Identificación de los colombianos en Venezuela en el 2023

El establecimiento de políticas de identificación eficaces y equitativas es un pilar fundamental en el funcionamiento de cualquier sociedad. En el caso de Venezuela en la actualidad, estas políticas revisten una importancia crucial, ya que no solo determinan el estatus y los derechos de sus ciudadanos, sino que también tienen un impacto directo en la vida de los migrantes y en la dinámica socioeconómica del país. La forma en que se aborda la identificación de individuos, tanto nacionales como extranjeros, tiene repercusiones profundas en áreas que van desde el acceso a servicios básicos hasta la participación plena en la vida económica y política del país. Por lo tanto, es necesario examinar de cerca las políticas de identificación en Venezuela 2023, considerando sus objetivos, implementación y efectos sobre la población (Ministerio del Poder Popular para las Relaciones Exteriores,¹⁷ M.P.P.R.E).

2.7. Visas para ingresar a Venezuela

Las visas emitidas por Venezuela son consideradas como una forma de política de identificación. Una visa es un documento oficial otorgado por un gobierno que permite a un individuo ingresar, permanecer temporalmente o residir legalmente en un país específico. Contiene información personal del titular, como nombre, fecha de nacimiento, nacionalidad y fotografía, y puede incluir detalles sobre el propósito y la duración de la estadía autorizada. Asimismo, son un medio de identificación y regulación de la entrada y permanencia de extranjeros en un país. Establecen el estatus migratorio del titular y especifican las condiciones bajo las cuales se le permite estar en el territorio del país emisor. Además, las visas pueden estar vinculadas a diferentes tipos de actividades, como turismo, trabajo, estudios, entre otras (M.P.P.R.E).

¹⁷ Para más información véase: <https://mppre.gob.ve/visas/>

Ahora bien, en Venezuela en la actualidad se encuentra una serie de visas como políticas de identificación del extranjero como lo son:

Tabla 7. Tipos de Visas

Nº	Tipos de Visas	Conceptos
1	Visa de Turista.	Se concederá a los no nacionales que entren al país con el propósito de disfrutar de actividades recreativas, de salud o de cualquier otra índole que no implique recibir salario o ganancia económica.
2	Visa de Tránsito.	Será concedida a los viajeros cuyo plan de viaje incluya una parada en suelo venezolano, es decir, a individuos no residentes que entren o atraviesen el territorio nacional en camino hacia otro país. Este permiso de entrada se aplica exclusivamente a los ciudadanos de naciones que necesitan una visa de turista para acceder a Venezuela, es temporal solo 72 horas.
3	Visa de Transeúnte Negocios.	Se expedirá a comerciantes, ejecutivos, representantes de compañías o industrias, así como a microempresarios que no tengan intención de establecer residencia en el país, pero deseen entrar para llevar a cabo actividades comerciales, transacciones mercantiles, financieras u otras actividades lucrativas legales vinculadas a sus negocios.
4	Visa de Transeúnte Inversionista.	Será concedida a individuos o representantes de empresas que demuestren, mediante documentos veraces, que han establecido comunicación y que la inversión ha sido aprobada por las autoridades oficiales de Venezuela pertinentes.
5	Visa de Transeúnte Laboral.	Se refiere a una visa temporal para trabajar dentro del territorio venezolano. Esta se solicita ante el Ministerio del Trabajo de Venezuela.
6	Visa de Transeúnte Religioso.	Se expedirá a delegados de cualquier credo religioso que no tengan la intención de establecer residencia en Venezuela, pero que viajen al país para llevar a cabo actividades religiosas distintas al turismo.
7	Visa de Transeúnte Estudiante.	Será concedida a individuos que no tienen intención de establecer residencia en el país, pero que desean entrar para cursar estudios superiores técnicos o universitarios, de especialización o para llevar a cabo prácticas en su campo de especialización.
8	Visa de Transeúnte Familiar Venezolano.	Se concederá a la pareja casada con un ciudadano(a) venezolano(a), siempre y cuando el matrimonio haya sido formalizado en Venezuela o en el extranjero y registrado en el Consulado venezolano. También se otorgará a los hijos menores de 18 años que no estén legalmente emancipados, así como a los padres biológicos y adoptivos, siempre que se pueda demostrar fehacientemente el parentesco.

N°	Tipos de Visas	Conceptos
9	Visa de Transeúnte Reingreso.	Si el individuo en calidad de Migrante Temporal (Transeúnte) permanece fuera del país durante treinta (30) días antes de que expire su visa, puede solicitar una visa de reingreso. En el caso de los Migrantes Permanentes (Residentes), pueden hacerlo si el extranjero se encuentra fuera del territorio venezolano al momento de que su visa expire y no ha excedido los veinticuatro (24) meses en el extranjero.
10	Visa de Transeúnte Empresa-rio/ Industrial.	Será concedida a individuos que puedan de-mostrar ser propietarios de empresas o industrias establecidas en su lugar de residencia o que cuenten con sucursales en Venezuela, y que viajen para llevar a cabo actividades vinculadas con dichos negocios.
11	Visa de Transeúnte Rentista.	Será concedida a individuos no migrantes que dependan de ingresos lícitos provenientes de rentas o pensiones, con un monto mensual equivalente a mil doscientos dólares (USD\$ 1.200,00), originados en el extranjero. En caso de viajar acompañados por miembros de su familia, deberán demostrar adicionalmente que cada acompañante posee ingresos mensuales fijos de quinientos dólares (USD\$ 500,00).
12	Visa de Transeúnte Empleado Domestico.	Será concedida al personal doméstico que trabaje para un funcionario diplomático, consular o auxiliar de la República de Venezuela acreditado en el extranjero, o para un funcionario representante de Venezuela acreditado ante un Organismo Internacional, al momento de su retorno permanente al país.
13	Visa de Transeúnte Familiar Migrante Permanente.	Se expedirá a los parientes (incluyendo al cón-yuge del venezolano o venezolana, siempre y cuando el matrimonio haya sido formalizado en Venezuela o en el extranjero y registrado en el Consulado venezolano), a los hijos menores de 18 años que no estén legalmente emancipados, así como a los padres biológicos y adoptivos. Esto se realizará tras verificar fehacientemente el lazo familiar, de ciudadanos extranjeros que ostenten el estatus de Migrante Permanente (Residente) en Venezuela.

Nota: Elaboración Propia (2023).

En la tabla se presenta una variedad de tipos de visas para personas que deseen ingresar a Venezuela con diferentes propósitos, estas visas abarcan desde turistas y viajeros en tránsito hasta personas que desean realizar actividades comerciales, estudios, prácticas religiosas, inversiones, trabajos y vivir de manera permanente en el país. Cada tipo de visa está diseñado para satisfacer necesidades específicas, así mismo están planificadas para la regulación detallada de cada individuo dentro del territorio venezolano, estas visas están vistas como un permiso que busca facilitar y controlar la entrada y permanencia de extranjeros en Venezuela de manera legal y regulada, están puestas para que el estado reconozca y controle a la población inmigrante de cada país y de esta manera garantizar la seguridad y control de dicho país.

2.8. Certificado de Residencia

Las políticas de identificación también se encuentra el certificado de residencia el cual es un documento que se puede gestionar en los registros públicos de cualquier parte de Venezuela. Este certificado confirma que un individuo, ya sea ciudadano extranjero, reside de forma temporal o permanente en una dirección dentro del país venezolano de manera legal por un periodo determinado (Consejo Nacional Electoral¹⁸).

Es un derecho de todos los ciudadanos obtener y gestionar este certificado. En Venezuela y en muchas otras naciones, el certificado de residencia es especialmente valioso para los extranjeros, ya que les permite demostrar su residencia legal en el país. Para los ciudadanos locales, este certificado es a menudo necesario para solicitar créditos, préstamos bancarios, becas e incluso para tramitar o renovar la licencia de conducción. También es esencial para verificar cambios de domicilio y para resolver asuntos relacionados con el seguro social. Ahora bien, para que un ciudadano pueda solicitar este trámite solo debe de cumplir con ser propietario titular de un domicilio y haber estado en este domicilio al menos tres meses.

Por otra parte, el CNE establece que se debe cumplir con los documentos requeridos para solicitar y obtener dicho certificado de residencia, el primero de estos es cédula de extranjería en original y fotocopia, registro de información fiscal en original y fotocopia, recibo de pago de algún servicio (electricidad, agua o teléfono, por ejemplo) de no más de tres meses de antigüedad en original y fotocopia, en caso de que sea posible, cualquier título de propiedad o de arrendamiento que acredite la residencia del solicitante.

2.9. La Naturalización

Entre las políticas de identificación en Venezuela existe la naturalización que es la política de mayor impacto esto por los amplios beneficios que le otorga a el extranjero colocándolo en la posición de ciudadano de igual facultades políticas, legales y sociales que el venezolano. La adquisición de la ciudadanía de un país es un hito de gran trascendencia en la vida de cualquier individuo. En el caso de Venezuela, el proceso de naturalización se erige como un procedimiento significativo, que no solo implica la obtención de derechos y responsabilidades ciudadanas, sino que también refleja la diversidad y el carácter acogedor de esta nación.

¹⁸ CNE: Es el ente rector del Poder Electoral, responsable de la transparencia de los procesos electorales y referendarios; garantiza a los venezolanos y las venezolanas, la eficiente organización de todos los actos electorales que se realicen en el país y en particular, la claridad, equidad y credibilidad de estos procesos y sus resultados para elevar y sostener el prestigio de la institución electoral. Para más información véase: http://www.cne.gob.ve/web/registro_civil/constancia_residencia.php

Es crucial entender los requisitos, trámites y consideraciones asociadas con el proceso de naturalización, así como su importancia en el tejido social y jurídico del país. Por otro lado, la carta de naturalización se puede apreciar en los numerales 1, 2 y 3 del Art. 33 de la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela¹⁹ (Servicio Administrativo de Identificación, Migración y Extranjería²⁰ SAIME).

Esta naturalización se puede obtener a través de los siguientes pasos:

✓ **Procedimiento de Naturalización por Residencia**

Este proceso es aplicable a cualquier individuo extranjero que haya vivido de manera continua en el país durante 10 años (5 años en el caso de personas provenientes de España, Portugal, Italia y naciones latinoamericanas y del Caribe). La solicitud se lleva a cabo directamente ante el Servicio Administrativo de Identificación, Migración y Extranjería (SAIME²¹) y conlleva un costo de 18 unidades tributarias (UT). La carta de naturaleza otorgada tiene validez indefinida, mientras que la cédula de identidad se renueva cada 10 años. Es imperativo que la carta de naturaleza sea publicada en el Diario Oficial y se debe presentar el comprobante de pago de 3 UT correspondiente a la solicitud del procedimiento.

✓ **Procedimiento de Naturalización por Vínculo Matrimonial**

Esta modalidad se aplica a individuos extranjeros que están casados con ciudadanos venezolanos de nacimiento y que, después de 5 años desde la fecha del matrimonio, expresen su interés en adquirir la nacionalidad venezolana. Los requisitos incluyen la presentación de una copia certificada del acta de matrimonio, debidamente validada por el Registro Civil, así como una fotocopia de la cédula de identidad actualizada de ambos cónyuges y el certificado de naturalización. Este proceso se realiza de manera directa ante el (SAIME) y tiene un costo de 15 unidades tributarias (UT). La carta de naturaleza obtenida es de validez indefinida, mientras que la cédula de identidad tiene una vigencia de 10 años.

✓ **Procedimiento de Naturalización para menores de edad**

Esta vía es aplicable a jóvenes que son hijos de progenitores que han adquirido la nacionalidad venezolana por naturalización y que desean obtenerla antes de cumplir 21 años. Para ser elegibles, deben haber residido de manera ininterrumpida en Venezuela durante los cinco años previos a la solicitud. Los documentos requeridos incluyen su partida de nacimiento, debidamente apostillada

¹⁹ Para más información véase: https://www.oas.org/dil/esp/constitucion_venezuela.pdf

²⁰ SAIME: Se encarga de la identificación y registro de los ciudadanos en Venezuela, la emisión del pasaporte venezolano, las solicitudes formadas por ciudadanos extranjeros, entre otros documentos y servicios adicionales. Para más información véase: <https://info.saime.gob.ve/extranjeria/naturalizacion/>

²¹ Para más información véase: <https://info.saime.gob.ve/>

o legalizada, una copia de la gaceta oficial o del certificado de naturalización del padre o madre que confirma el proceso de naturalización, y el certificado de naturalización propio. Este proceso se realiza de manera directa ante el (SAIME) y tiene un costo de 15 unidades tributarias (UT). La carta de naturaleza obtenida es de validez indefinida, mientras que la cédula de identidad tiene una vigencia de 10 años. Para este tipo de trámite se necesitan requisitos tales como:

Tabla 8. Requisitos para la naturalización

Nº	Requisitos
1	Declaración de voluntad emitida por el Registro Civil correspondiente.
2	Solicitud de naturalización dirigida a la dirección del SAIME.
3	Pasaporte vigente en original y copias a color.
4	Copia de la cédula de identidad vigente.
5	Dos fotografías de frente.
6	Comprobante de pago de tasa fiscal de 15 UT.
7	Acreditación de residencia expedida por Consejo Comunal o Registro Civil correspondiente.
8	Acreditación de un medio de vida legal (en caso de menores de edad, será la de los progenitores).
9	Carpeta en tamaño oficio, color marrón

Nota: Elaboración Propia (2023).

En la presente tabla se describen los requisitos y documentos necesarios para solicitar la naturalización en Venezuela, esta solicitud implica un proceso formal que requiere documentación específica, como una declaración de voluntad emitida por el Registro Civil, una solicitud dirigida al SAIME. Estos requisitos están diseñados para garantizar que los individuos que buscan obtener la ciudadanía venezolana cumplan con ciertos criterios legales y demuestren su intención de residir de manera permanente en el país.

METODOLOGÍA

Para la realización del presente trabajo se usaron los métodos cualitativo, hermenéutico, analítico y descriptivo los cuales fueron las bases del presente trabajo, iniciando por el método cualitativo que se fundamentó en la investigación detallada, que según lo planteado por Rodríguez (2020) la investigación cualitativa abarca un conjunto de enfoques de investigación con el propósito de adentrarse profundamente en la comprensión de un fenómeno. Esta metodología se orienta hacia preguntas que buscan explicar el porqué de un evento, cuán frecuente es, y cuáles son sus implicaciones. Este método cualitativo fue implementado en este artículo de investigación, de manera que abarco diferentes preguntas sobre la migración y las políticas de identificación,

recurriendo a métodos como la observación detallada, cuestionarios abiertos para obtener y analizar datos de manera más descriptiva y contextual.

Considerando lo dicho por Lifeder (2022) los estudios cualitativos se centran en fenómenos en constante evolución, influenciados por la subjetividad tanto del investigador como de los participantes, esto se vio reflejado en la historia de la migración colombiana, como sus cambios de cultura, constitución y su adaptación a estas, y como se implementaron nuevas leyes para regular y nacionalizar a los ciudadanos colombianos.

Así mismo utilizamos una estrategia para entender los textos planteados y para su interpretación, el método hermenéutico, el cual plantea Rodríguez (2023), relacionando el método hermenéutico con el método cualitativo, pudimos hacer una investigación a fondo de los temas mencionados anteriormente, interpretando, analizando y dando respuesta a las diversas preguntas que se plantearon a lo largo del artículo de investigación. Conforme a Oñate (2016) la hermenéutica se inclina hacia una interpretación cualitativa, lo que puede llevarnos a la subjetividad en el conocimiento, haciendo referencia a la relación que existe entre el método hermenéutico y el método cualitativo.

También se utilizó el método analítico que como describe Lopera et al., (2010) es una forma de estudiar un fenómeno, problema o hecho, descomponiéndolo en sus partes más simples y examinando sus relaciones y causas. Se usa mucho en la ciencia y la investigación, ya que permite obtener datos verificables y comprobar hipótesis. Tal como menciona Orellana (2020) el método analítico es una forma de estudiar algo que consiste en separarlo en pedazos más pequeños y mirar cada uno de ellos con cuidado, así se busca entender cómo funciona el todo a partir de lo que hacen sus partes y cómo se relacionan entre sí, este se aplicó desglosando cada tema de manera minuciosa para luego relacionar cada uno y entender cómo funcionan y como se complementan.

Por último, utilizamos el método descriptivo que según Espada (2021) es la que se encarga de resaltar las características de algunos elementos poblacionales, esto se reflejó en el trabajo de modo que se mostraron las características de los colombianos para obtener su identificación en territorio venezolano, como también se describió de manera clara y concisa la historia de la migración colombiana.

De este modo podemos mencionar a Guevara et al., (2020) que dice que el método descriptivo busca describir el estado o el comportamiento de una sociedad o una variable, y se utilizó de manera descriptiva a una sociedad que cambio, y se mencionó los cambios que tuvieron, las políticas que se

implementaron como también diferentes procesos de identificación, recopilando datos por medio observación, y documentos.

Ahora bien, relacionando estos cuatro métodos de investigación por medio de análisis, documentos, páginas web y artículos se pudo realizar este artículo, describiendo la situación de los colombianos como también se analizó cada tema, y se explicó la razón del porqué de estas acciones sociales y las consecuencias que ha traído, planteando ejemplos para mayor conocimiento de este tema.

RESULTADOS

Los principales resultados hallados en el presente artículo de investigación dan cuenta de la migración de colombianos y las políticas de identificación en Venezuela, fueron temas que se abordaron de manera interpretativa y minuciosa, donde se desglosó los temas mencionados anteriormente. A lo largo de la realización de este trabajo se encontraron respuestas a las problemáticas planteadas acerca de la migración y las políticas de identificación en Venezuela, dando respuestas a preguntas, sobre estos temas que a continuación se van a plantear de manera más concisa.

En primer lugar, se dio respuesta a los términos de migración y políticas de identificación por individual, posteriormente se abordó de manera específica el tema completo Migración Colombiana y políticas de identificación en Venezuela. Según Araj (2008) la migración puede tener gran impacto en la sociedad que migra, tanto como en el territorio donde se asientan, y a esta teoría de él se le dio respuesta, mencionando las distintas consecuencias tanto negativas como positivas que se presentaron en los ciudadanos colombianos y en el territorio venezolano.

Ahora bien, una de las respuestas que se encontraron fue la regulación de la migración colombiana bajo las políticas de identificación que usó Venezuela para ellos, estas para garantizar sus derechos, tener un control de la población colombiana y facilitar los sistemas, asimismo el gobierno implementó medidas para favorecer a los extranjeros, reducir el impacto social, mejorar la economía que se desglosó de manera interpretativa y descriptiva en el artículo de investigación.

Sin embargo se encontraron ventajas y desventajas de estos dos temas de gran relevancia en el mundo, que se relacionan una a la otra y muestra como esta migración colombiana trajo beneficios a Venezuela, aunque después la masa social que se creó trajo desventajas y se tuvo que implementar medidas para regular a la población colombiana, muchos colombianos se quedaron de manera permanente, otros estaban de manera ilegal, y se vio cómo el gobierno de Chávez

implemento la naturalización, que fue otro boom que atrajo a muchos extranjeros.

Así mismo se pudo ver como los cambios sociales que se han hecho a través de la historia, como ciudadanos colombianos ha ido y vuelto, a causas de las crisis que se presentan en cada país, se vio como en el 2023 muchos colombianos volvieron a su país de origen y otra cantidad se fue al extranjero, gracias a la crisis económica que presento Venezuela, y como en Colombia ya no tenían la misma clases de vida muchos retornaron y otros fueron buscaron oportunidades en distintos países con buena estabilidad económica.

Para concluir la migración es un fenómeno humano diverso y multifacético que ha existido a lo largo de la historia y que continúa desempeñando un papel crucial en la sociedad global. Este proceso abarca una variedad de tipos, desde la migración laboral hasta la migración de refugiados, cada uno influenciado por factores económicos, sociales y personales. Además, se encarga de La comprensión de distinto tipos de migración, ya que la migración no solo impacta a las personas que migran, sino también a las comunidades de origen y destino. Proporciona oportunidades económicas y culturales, pero también plantea desafíos relacionados con la integración, la seguridad y la gestión de flujos migratorios.

CONCLUSIONES

La migración colombiana hacia Venezuela ha sido un fenómeno complicado y multifacético que ha tenido un impacto significativo en ambas naciones. A lo largo de las décadas, factores como la violencia, la inestabilidad económica y los conflictos armados en Colombia han llevado a un flujo constante de migrantes hacia su vecino país Venezuela, la época que más marca la migración de colombianos es bajo la presidencia de Hugo Chávez, quien brinda medidas más flexibles y favorables para la legalización de los colombianos, que buscan condiciones más seguras y oportunidades económicas en Venezuela. Este movimiento poblacional ha creado una dinámica social y cultural única en el país que los recibe, con una creciente población colombiana que ha contribuido de diversas maneras a la sociedad venezolana.

Asimismo, la migración colombiana ha tenido un impacto positivo en la economía venezolana. Muchos migrantes colombianos han aportado al mercado laboral con habilidades y experiencia en una amplia gama de sectores, desde la agricultura hasta la construcción, la salud y el comercio. Esta contribución ha fortalecido la fuerza laboral y ha impulsado el crecimiento económico en áreas donde la demanda de mano de obra es alta, aunque no se puede decir que solo trajo impactos positivos puesto que también genero conflictos como lo fue la tensión social por la llegada de una gran cantidad de migrantes colombianos a Venezuela que genero tensiones en algunas comunidades

locales. La competencia por empleos y recursos puede provocar conflictos y descontento entre los habitantes locales y los recién llegados.

Es importante destacar que las políticas de identificación no solo tienen implicaciones prácticas, sino que también tienen un fuerte impacto en la percepción pública y en las relaciones interpersonales entre los migrantes colombianos y las comunidades venezolanas, la migración colombiana en Venezuela y las políticas de identificación son asuntos que requieren una consideración cuidadosa. Se debe buscar un equilibrio entre la necesidad de proteger los derechos y la dignidad de los migrantes y las preocupaciones legítimas sobre seguridad y recursos. Además, es esencial reconocer que la migración es un fenómeno complejo que está influenciado por una amplia gama de factores y que requiere soluciones a largo plazo y sostenibles.

En resumen, la migración colombiana en Venezuela a pesar de las problemáticas generó avances económicos, laborales, culturales, de consumo y de conocimientos. Del mismo modo las políticas de identificación facilitaron y beneficiaron a los colombianos al mismo tiempo que se regularon y se controlaron como población migratoria generando seguridad tanto para los colombianos como para los venezolanos, estas políticas de identificación son temas cruciales que impactan en la vida de miles de personas y en la dinámica social y económica. La gestión efectiva de estos asuntos requiere un enfoque equilibrado, basado en el respeto de los derechos humanos y la colaboración entre las naciones involucradas.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Álvarezde Flores, R. (2004). La dinámica migratoria colombo-venezolana: evolución y perspectiva actual. *Geoenseñanza*, 9(2), 191-202. <https://www.redalyc.org/pdf/360/36090205.pdf>
- Aruj, R. (2008). Causas, consecuencias, efectos e impacto de las migraciones en Latinoamérica. *Revista mexicana*. https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-74252008000100005
- Blanca Espada. (2021). Qué es el método descriptivo y ejemplos. <https://okdiario.com/curiosidades/que-metodo-descriptivo-2457888>
- Brismat, M. (2023) Las políticas migratorias: una propuesta de estudio desde el Estado y su lógica gubernativa. <https://polcul.xoc.uam.mx/index.php/polcul/article/view/1512/1461>
- Carreño Malaver, Ángela María. (2014). Refugiados colombianos en Venezuela: Quince años en búsqueda de protección. *Memorias: Revista Digital de Historia y Arqueología desde el Caribe*, (24), 125-148. Retrieved September 15, 2023, from. <http://www.scielo.org.co/pdf/memor/n24/n24a07.pdf>

- Consejo Nacional Electoral. http://www.cne.gob.ve/web/registro_civil/constancia_residencia.php
- Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. https://www.oas.org/dil/esp/constitucion_venezuela.pdf
- European Migration Network (2019). https://home-affairs.ec.europa.eu/networks/european-migration-network-emn_en
- García, A. M. (2021). Política Migratoria. <https://economipedia.com/definiciones/politica-migratoria.html>
- García, A. M. (2021). Política migratoria. <https://economipedia.com/definiciones/politica-migratoria.html>
- Guevara Alban, G. P., Verdesoto Arguello, A. E. & Castro Molina, N. E. (2020). Metodologías de investigación educativa (descriptivas, experimentales, participativas, y de investigación-acción)
- Gutiérrez Silva, J.M., Romero Borre, J., Arias Montero, S. R., & Briones Mendoza, X. F. Migración: Contexto, impacto y desafío. Una reflexión teórica. https://www.academia.edu/79055122/Migraci%C3%B3n_Contexto_impacto_y_desaf%C3%ADo_Una_reflexi%C3%B3n_te%C3%B3rica
- Hernández, A. (2011). Análisis de la migración venezolana a Colombia durante el gobierno de Hugo Chávez (1999-2011). <https://expeditiorepositorio.utadeo.edu.co/bitstream/handle/20.500.12010/854/document.pdf?sequence=2&isAllowed=y>
- La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, (1951). <https://www.un.org/youthenvoy/es/2013/09/oficina-del-alto-comisionado-de-las-naciones-unidas-para-los-refugiados/#:~:text=La%20Oficina%20del%20Alto%20Comisionado,los%20refugiados%20a%20nivel%20mundial.>
- Lenova, O. (2019). Crisis de migración en Latinoamérica, revista iberoamerica. <https://elibrary.ru/item.asp?id=41124768>
- Lifeder. Equipo Editorial. (10 de agosto de 2022). Migración. Recuperado de: <https://www.lifeder.com/migracion/>.
- Lifeder. Equipo editorial. (31 de agosto de 2022). Método cualitativo. Recuperado de: <https://www.lifeder.com/metodo-cualitativo/>.
- Lopera Echavarría, J. D., Ramírez Gómez, C. A., Zuluaga Aristazábal, M. U., & Ortiz Vanegas, J. (2010). EL MÉTODO ANALÍTICO COMO MÉTODO NATURAL. *Nómadas. Critical Journal of Social and Juridical Sciences*, 25(1). <https://www.redalyc.org/pdf/181/18112179017.pdf>
- Martínez, C. (2015). El proceso migratorio entre Colombia y Venezuela (1989-2014): principales causas y efectos políticos para la integración entre ambos países. <https://>

- repository.ucatolica.edu.co/entities/publication/538c63ed-5ffb-4690-a648-02dc02ff54f2
- McAuliffe, M. & Khadria, B. (2020). Informe sobre las migraciones en el mundo 2020. https://publications.iom.int/system/files/pdf/wmr_2020_es.pdf
 - Ministerio del Poder Popular para las Relaciones Exteriores. <http://mppre.gob.ve/>
 - Ministerio del Poder Popular para las Relaciones Exteriores. Visas <https://mppre.gob.ve/visas/>
 - Oñate, R. (2016). El método hermenéutico en la investigación cualitativa. https://www.researchgate.net/profile/Ricardo-Maldonado/publication/301796372_EL_METODO_HERMENEUTICO_EN_LA_INVESTIGACION_CUALITATIVA/links/5728b10508aef7c7e2c0bf5a/EL-METODO-HERMENEUTICO-EN-LA-INVESTIGACION-CUALITATIVA.pdf
 - Organización Internacional del Trabajo, (2020). <https://www.ilo.org/global/lang-es/index.htm>
 - Organización Internacional para las Migraciones, (2020). <https://www.iom.int/es>
 - Pablo Orellana Nirian, 05 de junio, 2020. Método analítico. Economipedia.com. <https://economipedia.com/definiciones/metodo-analitico.html>
 - Portal De Datos Sobre Migración, (2021). <https://www.migrationdataportal.org/es/node/607>
 - Rodríguez Puerta, A. (4 de marzo de 2020). Lifeder. Investigación cualitativa: características, tipos, técnicas, ejemplos. Recuperado de: <https://www.lifeder.com/investigacion-cualitativa/>.
 - Rodríguez, A. (7 de julio de 2023). Lifeder. Método hermenéutico. Recuperado de: <https://www.lifeder.com/metodo-hermeneutico/>.
 - Rojas, J. (2018). Así se vivía cuando la ola migratoria era de Colombia hacia Venezuela. <https://www.eltiempo.com/mundo/venezuela/anteriormente-la-ola-migratoria-era-de-colombianos-hacia-venezuela-181258#:~:text=El%20proceso%20migratorio%20de%20colombianos%20hacia%20Venezuela%20se%20dio%20fundamentalmente,en%20general%2C%20de%20las%20condiciones>
 - Servicio Administrativo de Identificación, Migración y Extranjería. <https://info.saime.gob.ve/>
 - Suárez, D. (2008). causas y efectos de la migración internacional perspectivas. <https://www.redalyc.org/pdf/4259/425942158006.pdf>
 - Urrutia, E. (2006) Las dos etapas de la política exterior de Chávez. <https://nuso.org/articulo/las-dos-etapas-de-la-politica-externa-de-chavez/>
 - Valbuena, Loren. (2023). El 39 % de los migrantes venezolanos de todo el mundo están viviendo en Colombia. <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/migrantes->

venezolanos-el-39-de-todo-el-mundo-estan-viviendo-en-colombia-802199

- World Bank, (Banco Mundial). (2019). <https://www.worldbank.org/en/who-we-are#:~:text=Together%2C%20IBRD%20and%20IDA%20form,income%20and%20creditworthy%20poorer%20countries>.
- Yuing, T. (2011). migraciones y administración de la vida en el mundo global. <https://www.redalyc.org/pdf/1710/171017587002.pdf>